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露深花氣冷
楊樹葉落了一地，金

黃金黃的，像一條華美
的絨氈子。在我的印象裏，總覺得楊樹
葉最固執倔強，哪怕未萎落在地，也要
擁有自己的格調。秋天一天天走向蒼
老，眼看着銀杏葉槐樹葉梧桐葉隨風起
舞飄飄落落，楊樹葉依舊穩立枝頭，淡
定悠然地隨風歌唱。
人間秋色深。秋風中唱歌的楊樹葉也

不得不帶着滿心的執念回歸大地的懷
抱。自然的時令從來都是在沉默中隱藏
着巨大的力量，順應自然，才能重新擁
抱明媚。萬物有情，而自然並不是霸道
無情的，它是替有情的萬物做理智的決
斷。秋收冬藏，儲蓄能量，好再呈給人
間錦繡模樣。
秋風蕭瑟，天氣漸漸寒涼。草木搖

落，露結為霜。夜裏很冷了，睡不着，
擁被讀讀古人的書。詩中寫道：「烈風揚
雲旗，鼓角悲廣路。庭前玉樹枝，昨夜微
霜度。幽人躡葛屨，出戶履寒素。胡當
戒堅冰，及此歲將暮。」秋風很烈了，把
旗幟吹得呼呼響，庭前的樹裹上了一層
玉似的薄霜，天氣變冷了，出門要穿上
防滑的鞋子和禦寒的衣服，走路要小
心，別踏上冰，滑倒了。
每一個字裏都含着溫情，有點絮絮叨

叨，像長輩的殷切關懷，讓人不由得想
起溫暖的往事。
那年，我還在讀中學，也是一個秋風

烈烈的晚上，我正坐在教室裏上晚自
習，班主任老師突然把我叫出去，讓我
趕快給母親回電話，說着塞給我一個紙
條，紙條上有一個電話號碼。那時只有

磁卡電話，家裏也沒有電話，母親肯定
是到鎮上電話亭打給班主任的。班主任
的語氣讓我十分擔心，我一路慌慌張張
跑到宿舍取回磁卡打給母親。
原來並沒有什麼事，母親吃完晚飯，

閒坐看日曆時，看到明天是霜降，而外
面恰好又起了風。她再也坐不住了，推
上車子就去鎮上，她要給我打電話，告
訴我天冷了，記得要吃飽穿暖。
我是母親的幾個孩子裏最不會照顧自己

的，她總是不放心我。即便如今，我長大
自立了，她仍舊常常給我打電話。颳風下
雨，天暖天寒，她絮絮叨叨的電話總是
準時來到。寒涼的秋夜，想起這些，心頭
縈繞着幸福，絲絲縷縷，把冰涼的霜又
融化成晶瑩的清露。
霜降之後的光景並非只有蕭瑟和寒

涼。「曉向高樓凝望，遠樹枝枝紅釀。
睡起眼朦朧，道是芙蓉初放。霜降，霜
降。那是丹楓江上。」你看，水邊的楓樹
枝上紅紅的，遠遠看去，就像夏日的芙
蓉花在綻放，朵朵明艷。
王冕的《舟中雜紀》寫道：「老樹轉

斜暉，人家水竹圍。露深花氣冷，霜降
蟹膏肥。沽酒心何壯，看山思欲飛。操
舟有吳女，雙槳唱新歸。」老樹斜陽，
流水人家，含露秋花，螃蟹肥美，沽酒
看山，真是愜意，連划船的女子也在唱
歌，人人都笑逐顏開。
花開似錦，鬱鬱蔥蔥，這樣的光景，

人人心裏喜悅是很平常的。而人生最可
貴的，其實是在蕭瑟和寒涼裏能夠以喜
悅之心欣賞身邊景物的另一種闊大蒼厚
之美。

近年經常買到的大
橙，不少乾澀味淡而筋

多，最初以為只是運來香港的貨色才如
此，日前跟美加朋友長途電話中談起，
都說他們那邊的橙也是這個樣子。朋友
的父親說，人傑地靈，地靈物才好，有
些國家經常戰亂，人心不穩，人就不傑
了，加以那邊山火地震飛機失事種種天
災影響，地就不靈，同時氣候有欠正
常，亂了時令，植物又怎生長得好。老
人家說西方某國本來種不出橙，有年該
國一個老農夫在中國新會吃到甜橙，把
種子帶回國也種不成，後來以檸檬夾在
一起才種出帶有檸檬味的橙子，所以橙
的品種多了，品質便有參差。
橙之外，香蕉也是我們所喜愛的，買

來某名牌的香蕉，偶然
還帶有草青味，或者蕉
皮光滑蕉肉已變黑，或
者蕉肉雪白，蕉心已
黑，蕉肉半爛者亦有
之；奇在有時買到非名
牌的香蕉反而不錯，蕉
不可貌相矣。可見就算

名牌產品，遇上當地天時不正，或是果
農無心料理，水準亦受影響。
芒果呢，也有果肉近似淡口軟蘋果，

完全失去原始口感的，味非其味最難忍
受，意外驚喜是最近發現四川攀枝花
黃澄澄的巨型大芒，初時受到吸引的
還不是芒果之大，大芒多的是，紅色青
綠色都有，而是吸引在出產地「攀枝
花」那個美麗的名字，一試之下，不止
是真正芒果原味，汁液豐富甜潤無異
荔枝，楊貴妃要是吃過，杜牧又吟「一
騎大芒妃子笑」了。
提子也是我們喜愛的水果，巨峰香印固

好，但是內地的新品種「陽光玫瑰」，也
另有口感，很不同意人家說是冒牌香印，
不是同一祖宗的提子，味道當然各有不

同，何必借光香印；「陽光玫
瑰」肉較厚軟，但是甜潤適
中，不像香印那麼譁眾，喜歡
的話，必然更愛它升糖略低而
近似淑女，不是香印妖姫那種
濃艷；有說它成熟過程中多用
了幾次農藥，但是未超標便無問
題，香印萬一沾染核水才可怕。

同果不同味
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「 華 潤 堂 」
全線結業，帶
來不少唏噓，

疫後消費模式在變，各行各業
面對各種營運挑戰，改變也是
正常。
有市民形容結業潮「執笠原是

永恒」，這句話勾起不少回憶，
上世紀羅文唱的電視主題曲《家
變》，歌詞是這樣的：「知否世
事常變，變幻原是永恒，此中波
浪起跌，當然有幸有不幸，不必
怨世事變，變幻才是永恒，經得
風浪起跌，必將惡運變好運。」
聽南北行老師傅說，知名老店

的藥材來源是有保證的，因為在
挑選藥材方面，大品牌有很大優
勢。「華潤堂」連鎖店在港經營
25 年，「華潤集團」業務眾
多，貨源廣泛，市民選購中成
藥，信賴「華潤堂」是必然的。
有些只有「華潤堂」才有的中成
藥，本人都會多買一些備用；後
來，西藥連鎖店也兼賣中成藥，
方便購買，就沒有刻意去找「華
潤堂」了。
地產商發展屋苑時，對旗下業

務有所保護，能進駐屋苑的西藥
連鎖店，也是壁壘分明，「華潤
堂」的門市零售店有所不及，就
失去了地利之便。
香港人有重視養生的觀念，中

成藥店都在求變，區內的百年老

店也相當進取，名貴藥材是重
點，中成藥品、中醫駐診、煎藥
服務、大時大節的禮包攻勢，宣
傳很多，現在才知道，給客戶送
禮，給至親賀節，不單是什麼名
貴洋酒、茶葉，而是冬蟲夏草、
石斛、花旗參、高麗參……
在個別地區，西藥連鎖店也

一直在變身，不單有藥劑師常
駐，還有中醫師駐診服務，治
理頭暈身熱、針灸都有，西藥
連鎖店也是大品牌，同樣得到
地區市民的信任，這裏的年輕中
醫師，妝容精緻，靚仔靚女，每
人的學歷都是亮麗的，頗有醫護
的專業形象。
經營模式在變，就是看誰變得

快，西藥房兼併中成藥不難，但
年輕中醫師要在這些連鎖店立
足，需要時間穩住陣腳。中醫是
講經驗積累的，不是一般學堂出
來就可以令人信服，老中醫似乎
愈神秘愈多人幫襯，尤其是隱世
中醫最吃香。西藥房因利乘便，
附設中醫，無疑方便市民，若小
病或調理身體機能，到藥房執兩
劑還可以，但頑固疾病還是要花
時間，到大學附屬診所或醫院的
中醫部門求醫去。
世界在變，我們身邊的人和

事，在波浪中起跌，很多已成過
去式了，但有些改變，又給我們
帶來了希望，變幻才是永恒。

藥房在變
巴黎奧運會轉

播被譽為史上最大
規模的奧運製作，

動用了 47 部大型轉播車，超過
1,000 部各類攝影機，還未包括
200部的固定位置手機拍攝，務求
每一個珍貴畫面都不會落單地帶
到觀眾眼前。
自1988年起，筆者每一屆都會到

主辦城市參與轉播奧運工作，看着
奧運製作一屆比一屆進步，欣然感
受到一班體育傳媒製作人之用心及
努力。奧運由1964年的東京奧運開
始衛星直播，到目前可以超過50條
訊號在全球直播，還可以放上雲端
各自擷取，進步之快着實令人鼓
舞；再觀中央電視台參與轉播奧運
雖然起步較遲，在2004年雅典奧運
才開始參與奧運大會製作，但時至
今天的巴黎奧運，中央台已經站在
奧運製作第一線，多達2,000名工作
人員參與是次巴黎奧運製作，這是
傳承不停進步的成果。
反觀香港體育傳媒電視製作技術

及規模則可謂停滯不前，所謂不進
則退，言即其實是退步了。曾經有
位電視台高層指：「體育製作很簡
單，在控制台幾粒電視掣撳幾下就
已經有畫面，有什麼困難可言？」
這位高層可能不懂得製作，雖說每
一個掣是代表每一部攝影機拍攝到
畫面，但假若控制台有10部攝影機
同時在拍攝畫面，那麼導演要選擇

哪一個畫面給觀眾收看呢？畫面選
擇組合是說出比賽故事的關鍵，可
以把比賽的刺激性、流暢性，感人
畫面及運動員的喜怒哀樂、勝負交
代給觀眾收看，絕不是「撳幾下
掣」可以搞定的事。
又正如簡單一場足球賽事，是

否一部攝影機拍攝就可以呢？當然
可以！只是出來的效果會極差，只
可以說是「有畫面」而已，談不上
有製作。今年年中歐洲國家盃一場
比賽現場便設置了46部攝影機，
每一場比賽前，導演會分配每一部
攝影機負責拍攝哪一個畫面，不能
有誤，不然想要拍攝的畫面拍不
到，或是有很多重複的畫面，便會
很混亂。球迷能在電視機前睇到各
個角度的精彩畫面，都是一班專業
攝影師各司其職，再憑導演經驗把
各精彩畫面組織成一個比賽故
事，因此按每一個掣都是有其作用
的，觀眾在電視前見到教練贏波開
心到跳起的鏡頭，那是一早安排捕
捉的；見到球員因衝撞導致門牙飛
了出來，這也是有計劃才能捕捉
到的。
2025年11月全國運動會香港有份

協辦8個競賽項目，體育傳媒人又
有機會去製作，用創意去把精彩故
事帶給觀眾，但願這次製作不要落
後於人，爭取走在前方，去演活每
一個比賽故事，演活每一個畫面，
加油！加油！

轉播體育「撳個掣」的事？

一面讀書，一面想起
陸游寫的「官身常欠讀書債，祿米不供
沽酒資。剩喜今朝寂無事，焚香閒看玉
溪詩。」
我亦在屋裏焚了一爐沉香，以「葛優

躺」的姿態蜷進沙發，空氣中有幽幽暗
香縈繞，眼前有白底黑字跳躍，耳畔有
書頁翻動的窸窣聲，便是一種莫大的享
受了。不過，小時候若是這般讀書，父
親是要罵人的。
在父親看來，讀書須得正襟危坐於書

桌前，因此無論從前物資如何地匱乏，
家裏用來給我們讀書寫字的書桌是不會
缺的。除了必須在書桌前讀書寫字，父
親亦要求我和弟弟必須在餐桌上吃飯，
對於食物的擺盤父親也有他的要求，哪
怕是極簡單的早餐，從單位食堂打回來
的稀飯、饅頭和鹹菜，都會被父親好好
地安頓在餐桌上，再加上一束從山上採
回的鮮花插在父親喝空的酒瓶子裏，就
覺得即便家中再簡陋，日子再平淡，生
活也是十分美好的。
在書桌前正襟危坐所讀的書果然是有

用的。長大一點，讀過的書和經過的事
就讓我明白了，父親的那些要求其實就
是後來被大家常掛在嘴邊的「儀式
感」，當很多人僅僅是為照相機的鏡頭
「擺」出所謂的儀式感的時候，自小父
親對我們的要求已經潛移默化地刻進了
我們的骨子裏。
長大以後的我成了一個很普通的人，

過着很普通的日子。人到中年，我的日
子簡直普通得懶散起來，開始生活在自
己的小世界裏，躲在遠離人群的地方讀
書寫字，種花種草，而被書本和花草包
圍的生活就更是增添了許多自然的儀式
感。如同父親對我的影響一樣，女兒跟
在我身邊也會耳濡目染，她和我一樣學
着閒適地讀書、聽音樂，精心地布置和
享受每一次下午茶，把每一頓飯做得很
精緻，也吃得很精緻。女兒的同學到家
裏來玩，我會翻出我收藏的白色純棉鈎
針桌布，在花園簡陋的小餐桌上鋪出幾
分復古的浪漫氣息，小女生們都因之變
得優雅起來，普通的日子似乎也在一段
時間內變得不普通了。

女兒後來去往地球另一端留學、定
居，儘管遠離了熟悉的環境和親人，她
依舊把自己的日子過得充滿儀式感，用心
體味着生活中的每一點「小確幸」，使得
我很安心，愈發地不如尋常母親般對她牽
腸掛肚。
《小王子》裏的小狐狸對於自己和小

王子的約會，要求小王子每天最好在相
同的時間來，因為牠會從等待中感受幸
福，牠對幸福的感受來自於牠告訴小王
子的：牠們的約會「應當有一定的儀
式」。在一隻狐狸的心裏，儀式感能讓牠
感受愛和溫暖，給牠帶來幸福，人類大抵
也是一樣吧。
想起父親，我決定不再「葛優躺」，

便坐到書桌邊，回到從前在父親的注視
下正襟危
坐讀書的
樣子。

鏡頭外的儀式感

秋高氣爽，天清氣朗。適逢福建
省龍岩市永定區高頭鎮舉辦柿子採
摘節，我有幸跟隨采風團，再次踏
上大嶺下的土地。踏入村莊，舉目
四望：嶺上、嶺下，滿眼都是柿子
樹，紅黃相間，層林盡染。到達柿
子種植示範基地時，映入眼簾的
是，纍纍碩果掛滿枝頭。黃澄澄、
紅艷艷的柿子，光彩照人。大嶺下
的柿子熟了，豐收季節到了。
我於叢林中穿梭，興高采烈地摘

着柿子，彷彿拾掇一段童年時光。
記得小時候，大嶺下的柿子成熟

之時，堂姑總會託人捎來口信，約
好日期，叫我們前去採摘。這個堂
姑，家人早年都「過番」，下南洋
謀生去了，「五服」之內的我們，
自然成了她的至親者。想要富，栽
果樹。耕作組時期，堂姑想搞點副
業增加家庭收入，充分利用「三突
擊，兩休息」的間隙，在嶺上栽下
十幾棵柿子樹。柿子在大嶺下村為
數不多，稱得上是稀罕物兒。
我大約9歲那年，父親提着幾包

用粉色紙包裝的長條形米糕當作
「等路」，帶我同行。那時大嶺下
還沒開公路，我們沿着石砌古道翻
山越嶺。儘管我累得氣喘吁吁，但
是一想到馬上能吃到柿子，我就興
致勃勃加快了腳步。
大嶺下是一個小山村，坐落於山

谷，三面環山。那時的山，光禿禿的

像饅頭。村莊只有一個出入口，簡直
像一個布袋。入村第一座圓形土樓，
俗稱圓寨，就是堂姑的家。「客人
來了！阿舅來了！」我們一腳踏進
樓門，坐在門廳的人就笑着大喊。
堂姑聞聲走出來，笑瞇瞇地一邊迎
接我們，一邊點頭回應大家。從她
的表情看得出，「外家」來人了，是
一件多麼有「面子」的事。堂姑給我
們泡了茶，然後轉身去張羅點心。
父親連忙勸阻說：「阿姐，不要煮！
才走幾步路，餓不着。」堂姑嗔怪
說：「你大人不餓，我家小侄子會
餓！」不久，香噴噴的米粉端上桌來
了。米粉、瘦肉、雞蛋，這在物質
匱乏的年代，可是山裏人家平時都
捨不得吃的好東西呀。
吃完點心，堂姑帶我們來到她家

後山的柿子園。只見園裏滿樹掛着
密密匝匝的果子，五彩繽紛，有金
黃的、有淡綠的、有橙黃的、有淡
紅的、有深紅的。個頭兒有大有
小，形狀亦五花八門，有的圓、有
的扁、有的四四方方、有的上大下
尖。柿子表面有時蒙上了一層白白
的粉。紅彤彤的柿子像燈籠一樣，
在陽光的映照下，艷麗極了。鳥兒
看到了，也忍不住飛來啄食。我個
子矮小，伸手夠不着樹上掛得比較
高的鮮紅的果子，隨便摘了一個低
垂下來的半紅半黃的果子來吃，結
果我的舌頭被澀得似乎打了結。堂

姑摘了幾個紅透了的柿子給我解
饞。我連皮都不剝，迫不及待地咬
了一口，甜潤多汁，嫩滑清爽。我
吃得滿嘴鮮甜，心裏美滋滋的。
當天下午，父親挑着兩麻袋的柿

子回家。祖母和母親就忙開了。祖
母打開貼着「五穀豐登」紅角紙的
穀倉門，將一部分柿子藏進稻穀
裏，或者用爛棉被包裹。母親用小
刀給另一部分柿子削皮，然後將它
們排到簸箕上，放到陽光下晾曬。
曬到半軟的時候，雙手將它們捏扁
捏圓。就這樣邊曬邊捏，不出幾
天，色澤誘人的柿餅就做好了。柿
餅便於貯存，一般留到最後吃。等
待柿子紅熟的日子，最緩慢、最難
熬。穀倉，成為我們兄弟姐妹心中
的嚮往。
改革開放的春風浩蕩吹來，拂綠

了山嶺。
大嶺下家家戶戶都種上了柿子

樹，而且專業化管理，品種更加齊
全，有「永定紅」早熟柿、晚熟
柿、牛心柿、四面柿。柿餅加工廠
隨之應運而生。大嶺下的柿子品質
優良，聲名遠揚，暢銷廣東、廈
門、上海等地。
如今道路四通八達。昔日的荒山

已然換了新裝變成了「花果山」，
布袋子變成了「聚寶盆」。看吧，
大嶺下的柿子又熟了；聽吧，豐收
採摘節的鼓點擂響了！
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●同是提子，顏色品
種各不同。 作者供圖

●小花園裏
的下午茶。

作者供圖

最近看了一個有關舊啟德機場的歷史回
顧，讓我們一齊來過集體回憶。啟德機場是
香港人的集體回憶。機場1925年啟用，1998

年7月6日完成歷史任務，前後運作73年。如果說到這個機
場當時令人留下的最深刻印象，相信是飛機的噪音。飛機從
頭頂飛過，成了當時九龍城居民生活的一部分。很有趣，有
些住在九龍城的居民，當他們看電視的時候，當飛機飛近發
生聲響的時候，他們會走近電視聽聲音，因為不想飛機聲量
太大而錯過電視節目的對白。
至於九龍城的一間學校「民生書院」，當時啟德機場還運

作的時候，原來每當聽到飛機經過的聲音，他們便會停一
下，因為老師就算說話大聲一點，學生們也聽不到，但這麼
繁忙的機場，飛機不停升降，很想知道他們就讀的時候的經
驗是怎樣。
而「民生書院」創立人之一區德，當年也擁有啟德機場這塊

地，相信很多人也會知道，啟德機場是由何啟和區德兩位人士
成立，他們開設一間公司，然後用填海的方法填了一塊地，就
是九龍灣，填了之後，把部分地方給了政府興建機場，因為想
紀念何啟、區德二人，所以就用了「啟德」機場這個名字。
當時每隔3分鐘就會有一班航機升降飛過上空，但實際這

個機場是真的帶給香港興旺。就好像以前香港只是靠水深而
聞名的維多利亞港利用船隻運送貨物，但有了機場之後，物
流方面便可以更快捷通往世界各地。人們也可以跟世界各地
更好地聯通。
而節目回顧裏面亦都訪問過當時住在九龍城的居民或一些

喜歡拍攝飛機升降的攝影發燒友，他們異口同聲地說：「每
架飛機降落前都需要用急轉彎的降落方式，可能是世界獨一
無二，相當獨特。因為附近的高山往往令風向難以捉摸，風
速也變得很快，令飛機偏離預定的正常航道，飛機師要較大
修正才能飛回航道，所以便需要急轉彎地降落。」
對於一些年輕人來說，從來沒有踏足過這個機場，所以只

能透過一些節目或記載，使他們重新認識令香港繁榮起來的
一個重要地方——「啟德機場」。下星期繼續跟你分享。


